
各位老師大家好： 

因應防疫，開學日延後三星期，3/2 即將開學，在此向大家拜個晚年，敬祝

大家新春吉祥，萬事如意。 
 有些境外同學因為防疫關係，無法回校授課，學校已啟動安心就學方案，務

必讓同學學習權益得到保障。受到影響課程，本中心也另有說明信函，告知所有

細節，如果您授課班級有需要特別協助的同學，還請惠予支持，需要協助之處，

也讓通識中心同仁知道，以利協同合作，為學生提供安心學的服務。 
 本校前年年底獲頒第一屆全國通識教育典範學校獎的殊榮，是大家共同努的

成果。在教學創新上，通識中心相當費心，希望提供學生有感的教育。現在大學

生，都是網路原生代，不耐煩過細的知識傳授，但對社會責任、創新等議題相當

感興趣。正因為如此，我們過去幾年間，逐漸將通識課程從知識傳授，轉換成能

力培養，至少要有四週課程是以創新教學方式授課，讓課程更多元、豐富，也讓

學更有感受。今年開始，課程可以不必用百分比方式評定，可以採用「等第制」，

用多元方式評量學生的學習成效，給予老師更大的教學及評量權限，正是希望大

家能跳脫過去較為僵化的教學模式，讓課程更活動、生動。 
我們可以把馬牽到草地，但不能強迫牠吃草，如果馬兒不餓、不想吃草，強

迫牠是沒有用的。同樣的，學生上課划手機、神遊太虛，勉強他們學習是無效的。

他們無法在學習中感受到喜悅，往往虛耗青春，我們看了當然惋惜。但是，畢竟

是我們的孩子，身為老師就是不管學生是否認真，我們都誠心誠意希望他們能學

到東西。我們很難立即改變學生，但我們可以讓課程活潑一些、具有創意且讓學

生多參與在課堂活動中。通識課程知識內容固然重要，但如果能夠改變學生態度、

培養學生能力，那真的是功德無量。 
我的兩個孩都剛拿到碩士，過去這些年自己在教書時，常常想著自己的孩子，

我們希望別人如何教導我的孩子，我就應該用同樣態度對待別人的孩子。他們可

能徬徨、無助、荒唐、蹉跎時間，可能遶課、划手機、打盹、聊天，以為這個世

界是圍繞他們而旋轉，直到進入社會才體悟到人生完全不是這麼回事。 
他們是幸運的一代，出生在一個沒有太多憂慮、電腦、網路、智慧手機、便

利商店都垂手可得的世界；但是，他們又是何等不幸，在畢業後將面臨全球就業

困境，不容易找到心目中理想工作的困境。同情的瞭解他們，比較容易想像應該

如何在課堂上面對他們。我們的教育制度，小學、初中、高中都有問題，到了大

學，學生仍然沒有獨立判斷能力，更沒有培養出自主學習的態度。對，這些都是

事實，但都已經是我們的學生，也是我們唯一要面對的學生，與其抱怨或批評，

不如研究如何改變他們的態度。這當然是艱鉅的工作，但這就是一個老師的天職! 
通識很好教，但教的好不容易。附上 7 年前寫的一篇短文，〈我們都是陳哲

三〉與大家共勉，謝謝大家 

 

逢甲大學通識中心主任 翟本瑞敬上  



我們都是陳哲三！ 

七月中邀請逢甲大學傑出校友劉偉彥先生對將進入本校就讀的新生演講。 
劉偉彥是建築系 72級畢業校友，目前是台灣雅門建築師事務所主持建築師，

不但連續七屆獲得中華民國建築金獎，曾獲得國家建築金質獎等多種獎項，更是

唯一連續三屆獲得台灣住宅建築獎的建築大師。他以節能的設計理念，設計出會

「呼吸」的「東莞台商會館大廈」，創下多項世界第一，不僅是東莞的新地標，

截至目前為止，也是全球最大、最高的綠色環保摩天大樓。 
演獎前，還有點時間，邀他到通識中心會議室聊聊，他與我年齡相仿，同一

年進大學，聊起來特別親切。他在架子上看到陳哲三老師的資料，特別趨前審視，

並指出，陳老師是他當年大一中國通史的老師，對他影響很大，深受啟發。 
他表示，進大學前，他在鄉下長大，到台中讀大學，開了眼界，大一大二並

沒有很認真讀書，但參加許多活動，遇到許多一起成長的好同學，成為他這輩子

最美好的回憶。但他永遠記得，陳哲三老師在課堂上所說的一番話。陳老師說中

國最重要的五大都城長安、洛陽、開封、北京、南京，宏偉的建築，是人類建築

史上的偉大成就，但卻都不是漢人規劃完成的。總規劃師是華化的觧卑人、阿拉

伯人、越南人，卻都不是漢人。 
這番話讓他印象深刻，也憧憬有一天，要代表台灣在世界各地蓋具有地標性

的建築。因此，台灣之外，他在東苑、上海、東北地區都有事業，延續著當年種

下的種子。東莞台商會館大廈樓高 289 公尺高，為中國第五高的摩天大樓，在世

界上摩天大樓也排不到太前面。但是，一般摩天樓採玻璃帷幕，只能用空調解決

空氣循環的問題，但東莞台商會館大廈利用每個樓層的環形通道，將自然風引進

室內，循環到每個樓層，並將廢氣排到室外，形成一棟「會呼吸的建築」，不但

節省 3/4 空調使用率，更能回收雨水和生活廢水，成為唯一一棟可以生活居住在

裡面的摩天大樓。此一貢獻，得到全球最具影響力的 LEED 認證，是全球目前為

止最大、最高，與大自然和諧共生的綠建築。這當然是劃時代的成就。 
演講中，劉偉彥重覆述說逢甲大學在社團、活動、同學及師長，幫助他走出

屬於自己的天地，他更感謝陳老師對他的啟發。這些影響，在畢業當年看不出來，

但是，三十年後意義非凡。我心想，通識教育的價值正就在此，它不是專業訓練，

也不會在畢業時馬上看出效果。但是，畢業後，人生發光發熱之際，通識教育的

涵養，就顯出其價值。這正是就是我們希望逢甲通識中心能 
厚植畢業十年後的品味、格局與競爭力! 

想想，那一天，遇到以前的學生，告訴你，三十年前的一席話，影響他的人生，

啟發他的價值，成就他的事業，這或許就是一位老師，這輩子最大的驕傲了吧！ 
  感謝每位教授通識課程的老師，您們的認真、敬業，會在學生心中種下未來

成長茁壯的胚芽。 
  因為，我們都是陳哲三！ 
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